
贵州文化传承与创新论文 传承与创新文
化的传承(精选8篇)

在日常的学习、工作、生活中，肯定对各类范文都很熟悉吧。
那么我们该如何写一篇较为完美的范文呢？下面是小编为大
家收集的优秀范文，供大家参考借鉴，希望可以帮助到有需
要的朋友。

贵州文化传承与创新论文篇一

“举世皆浊我独清，众人皆醉卧独醒。”的屈原，已不再是
那样光耀后世，他的清高不愿与世皆浊的精神在岁月的长河
中渐渐湮没了，不少人开始不断追求物质的享受，生活的刺
激，在灯红酒绿中浪费青春，在纸醉金迷中虚度年华，又有
多少人解《离骚》之苦，又有多少人会屈原之意?端午节的背
后成了是人们玩乐的假期，其真正意义上的文化传承早已消
弥殆尽，有的只不过是闲余饭后的谈资罢了。

文化的传承早已刻不容缓，对文化的关心与重视不能只是在
表面上，要有意地去创新，去培育。当然，创新是以文化内
涵为基础，像纸糊苹果成祭品，这种行为万万不可取，这种
所谓的创新更要严厉地打击。其实韩国能够成功申报江陵端
午节成联合国无形文化遗产，其背后也对它进行了很多地创
造性发挥，将它所包含的精神不断地拓展，为国人所吸收接
纳，相比之下的我们难道不该惭愧吗?自己明明不去好好地珍
惜爱护自己的文化，当他人成功申遗时再去争执，一切又有
何意义，难道不觉得羞愧吗?难道我们不该好好地反思自己的
文化缺失吗?难道还要让春节，元宵等传统节日都被他国抢去
吗?不!对自己的文化我们要去继承，但同样我们也要创新，
将与现代文化中的多元融入其中，把文化中的意义传承下去，
这才能有效地保护我们的文化。



我相信，不，我坚信，中国的文化不断地传承与创新中，定
会在历史的苍穹中绽放光辉，睡在水中的屈原也会会心一笑
吧!

到这里就结束了，感谢您的阅读。

贵州文化传承与创新论文篇二

8月8日，是炎黄子孙百年期盼的北京奥运会开幕的日子。这
一整天，我跟所有的中国人一样，一天都揣着期盼的心情等
着晚上开幕仪式的到来。

随着时针的走动，终于迎来了开幕式的举行，那辉宏壮丽的
场面，深深地吸引了电视机前的每一个观众，震撼了所有观
众的心。

最先出场的是中国最古老的时钟日晷，随着画面的拉近，名
演员表演的《击缶传歌》节目，拉开了奥运会开幕式的序幕，
场面上传出了这种古老乐器击打的震奋人心的声音，演员们
整齐划一的动作，更为节目增添了无穷的魅力和声势，羸得
了一阵又一阵热烈的掌声和欢呼声，体育场中心闪烁着各种
耀眼的光芒，随着时间的临近，演出进入了倒计时阶段，伴
随着灯光打出的秒数，全场几万人同时呼喊着秒数：“6、5、
4、3、2、1”，此时气氛到达了顶峰，把整个场面推向了欢
乐的海洋。人们无不沉浸在这幸福的时刻里。

演出正式开始了，随着序幕演员的退场，一条70米长的画卷
在体育场中心徐徐展开，同时也把中华民族五千年的文化精
髓展现在了世人眼前。中国古代的四大发明――造纸术的活
字印刷术都出现了画卷上，那活字印刷术的表演造型，如大
海波涛般此起彼伏，充满了流水般的动感，在表演的最后，
出现了三种“和”字版本的写法，代表我们中华民族
以“和”为贵的文明传统，“和”字在演员们的大声呼喊声
中，又演变成了万里长城的形状，这是我们中华民族不屈的



脊梁。

中华民族，文明古国，世代相传，博大精深，在观看了奥运
会开幕式之后，让我对文明古国有了更深的认识，更加为她
的繁荣富强感到骄傲，相信在不久的将来，中华民族会以她
飞速地发展，似腾飞的巨龙，昂然挺立在世界东方。

贵州文化传承与创新论文篇三

车，在菜园沟附近跌跌撞撞，走在这里，就像在崎岖的山路
上徘徊一样。今日，我校小记者将参观新密瓷器文化，我很
将参与其中，却亲近陶瓷的故乡。密瓷产于新密市原密县而
得名。新密市中国陶瓷的起源地之一。所以说，新密——陶
瓷的故乡。

我们小记者来到了工作车间，看起来很小，但一直存在着陶
瓷的味道，深吸一口气，吸住了陶瓷的清香，呼出一口气，
呼出了人们对密瓷文化未来的展望。梅子姐姐给我们简单讲
解了一下密子的来历起源。密瓷是起源于隋朝，兴于唐宋。
密茨是新密市的历史，名品，是代表新密市文化形象的一张
文化名片。接下来我们跟着刘院长了解怎样制作密瓷。

想要制作密瓷少不了家乡的土地。制作密瓷，需要用到新密
的土。

因为新密土里含有特殊的矿物质。所以制作出来的瓷器也是
独特的。第一步，把采集的土放在第二台机器的洞里，然后
再进行过滤，把他按比例制作成条状土块，制作完之后，就
可以成型了。成型之后再刻花上釉，最后烧制。做一个瓷器
需要经过多少步骤。费的是我们中华人民的心绪。但做出来
的却是我中华民族的精华。

刘院长带领我们去参观了密瓷标本馆。里面有许多珍贵瓷器
碎片。有些名贵瓷器被外国军队缴获走了一批。最后，我们



将亲手制作了一个瓷器在。看操作员做的时候我捏了一把泥，
开始捏图形，顿时脑子空空一片，觉得。动手，捏一个怎么
那么难。在经历了风风雨雨后，我校小记者终于完成了三个
作品。

最后我们一次采访了刘院长，并和他拍了个合照。我们大声
的说出：传承密瓷文化，从我做起！

贵州文化传承与创新论文篇四

人们都说：“书是打开智慧之门的钥匙”因此，我寒假这段
时间里，我读了好几本书。其中有一本书是《传承中华文化
共筑精神家园》看完这本书后，我真是受益匪浅。

这本书有很多版本，我读的是高中生读本。在书的第一页我
就看见了这样几句话：“我们有五千年的文明史，这是全世
界各种古代文明中唯一延续至今而没有中断的文明无论是哲
学、历史、科学技术、军事、政治、经济、教育、医学、农
学等各个学科都有丰富的保障”从这几句话中我体会到了我
们中国原来有这么长久的历史，并且有很深远的文化保障。
不仅是这些文化保障，中华民族还有四个鲜明的特点：一、
延续性，在世界上所有古老的文化与文明中，唯有中华文化
表现出最顽强的生命延续力。二、理论性。三、民族性。四、
包容性。正是这四个鲜明的特点体现出了中华文化的重要性。
中华文化教育我们要尊老敬贤，仪尚适宜，礼貌待人，容仪
有整。我们必须做到这些传统礼仪才能称得上是一个好孩子。

书中还有许多英雄故事。比如：岳飞和他母亲很爱国，母亲
让岳飞去保护祖国，可是岳飞却被奸臣所害。这个故事很动
人，所以他一直流传在民间。这个故事多么鲜明地体现出岳
飞和母亲的爱国之情啊！我们也要向他们学习这种爱国精神
才能保护祖国不被收到伤害。我们不仅要用自己的想法去对
待传统文化，我们还要用科学去对待传统文化。我们的先人
曾经留下了许多宝贵的优秀精神传统。我们要学习这种优秀



传统。

读完这本书后我真正懂得了我们要文明待人，尊重师长，发
扬优秀传统文化，做个优秀的中华文化的传承人。

贵州文化传承与创新论文篇五

*五千年的文化，使我们精神世界更加丰富，改革开放40年来，
中华民族能走出一条具有中华民族特色的发展之路，是中华
灿烂文化的结晶，更是中华民族用双手用血液凝聚的果实。

一代代的传承是中华民族具有独一无二的底蕴，由先人为我
们开辟的道路，是经验更是财富，倘若没有这些传承，又何
来中华民族是特色的呢？秦国的灭亡，唐朝的强盛，清朝的
腐败，这些宝贵的历史积累，在改革开放40年来迸发。使*以
惊人的速度高速发展，创造一个又一个*奇迹。

创新，基于先人的经验，结合中华民族的智慧，中华民族实
现富强，离不开这些高铁，丝绸之路共享单车，支付宝支付，
微信支付等无现金支付，这些都是以创新实现。

创新是让中华民族生活更加丰富美好，也是让世界生活的多
姿多彩量子技术，嫦娥奔向月球，5g时代等新名词进入我们的
生活，不仅是中华民族，更是给世界添上浓厚的色彩。

在改革开放以来取得的成就并不足以令我们满足，不能让我
们中华民族挺立于世界，我们可以自豪，但不能骄傲，历史
的事实告诉我们，谦虚才能使我们进步，在获得自豪感和归
属感的同时必须具有责任感，中华民族依然要继续探索和创
新，依然要肩负起责任，只有不断的创新才能给后人留下光
明的道路，只有不断的积累前人的经验才能创新。

*滚滚向前，只有不断进步才能防止被淘汰这是从古至今的生
存法则，也是适应时代的法则，民族的延续使我们需要传承，



需要创新。文明的进步使我们需要传承，需要创新，*一定不
会忘记初心继续前行，为实现中华伟大复兴梦而努力奋斗。

中华民族前进的道路依然很长，船会动梦想的彼岸，会变历
史血淋淋的教训鞭策着我们，对美好生活的`向往激励着我们。
创新和传承是中华民族实现梦想的工具，给我目标，指引着
我们不断的探索中华民族特色的发展之路，文明给予我传承，
我以文化馈赠文明。

贵州文化传承与创新论文篇六

众所周知，*是拥有历史最悠久的国家之一，千百年来积沉的
墨古沉香，曾一度让国人为之沉醉骄傲。可惜日繁盛的文化
在外来文化的冲击下，要么被改编得不像样，要不就彻底销
声匿迹。继承或创新，这是一种选择；继承与创新，这是一
种危机举措。

不久前，我观看了一部名叫《百鸟朝凤》的电影，不说电影
的资料，光是电影的创作历程已令人敬佩唏嘘。影片导演吴
天明是那个时代导演的领头人，张艺谋、陈凯歌等大导演也
曾是他的门徒。在影片杀青后的一个月，这位导演巨星也陨
落了，可见次影片为导演呕心沥血之作！还有慈善家方励，
造访每家电影院，不惜磕头只为求影院播放宣传中华民族传
统文化的影片。这些可敬的英雄们，为中华文化继承发展所
做的贡献，不可不让我们为之点赞。

现代许多人也发现了中华传统文化的重要性并也将其视为艺
术瑰宝，可为什么这些国粹在流传千百年后，在当代却找不
到一个传承门耀的得意门生了呢？我们又怎能在不看清本质
问题时就凭白无故责怨那些手艺匠呢？多少二胡艺人即使拥
有高超的技巧，也仍每日为着生计发愁。家中卧病老母，膝
下待哺子孙，眼看着家里揭不开锅，拉二胡乞讨的钱哪够养
家呢？在无奈的社会压力下，多少艺人放下了曾许诺要挚爱
一生的乐器，没能将技术继承到底。究其根本，还不是以往



风靡一时的二胡如今让人已失去了兴趣，凄惋悠长的余韵，
是再无法拉回人们的心。有的艺人就此放弃，一手好艺就此
失传。有的艺人却能很好吸引现代流行的外来文化的特点，
将中*粹很好地综合了外界文化潮流的元素，让人们更易理解，
也使人们的目光重新放在了二胡上，人们从开始接触到感兴
趣再到热爱，继承。一切，可是是创新的功劳。

食之久矣，味之逝矣。我们不能责怪当代人太过于追捧潮流
的当代文化，也不可能勉强他们传承古代文化，我们唯有在
社会中营造良好的氛围，将潮流元素与*古代乐器相结合，这
样才能够吸引人们的眼球，让他们明白，国粹才不算老掉牙
的悠久腔子。仅有从激发人们的兴趣开始，一步一步做起，
才能将人们引入传承的这条路，而在此中起关键作用的便是
创新。

话虽如此，国粹源远流长，深厚的历史积淀也也不可为迎合
大众口味而被改得面目全非。就如外界文化不可照盘全收一
样，任何创新要适度，切不可失去本质上的精神。

俄国学者乌申斯基说：“文化的传承是民族的血脉，创新使
他们更契合了当代的口味”。我们要努力发现国粹的闪光点，
相信国粹作为国粹，他本身的文化底蕴必能带给我们受益匪
浅的心灵历程。我们得先创新产生兴趣，然后才能更好的传
承！

贵州文化传承与创新论文篇七

京剧，是我国的国粹，是重要的传统文化，他所表现出来的
东方之美，是端庄，矜持，是东方文化的典型代表。而穿着
比基尼演京剧，这个措施本来就不合适。比基尼是西方文化
的象征，主办者本来是想中西结合，让外国人也领略下东方
之美。可这“创新”也未免太卖肉了，比基尼的艳丽，性感
与京剧的本来风格矜持完全不相符合，这完全谈不上是对传
统文化的创新，这是对中国文化的玷污，糟蹋!他们不知道中



国传统文化是不可以随便进行所谓的“创新”，如果是真有
心想对传统文化进行创新，第一步而且是最重要的是要尊重
它，只有真正地做到尊重中国传统文化，才真正地能够做到
文化的真正创新。可是对于那些佳丽们和构思这个节目的人
早已经忘记这一点了。

“京剧比基尼”在我看来是对中国传统文化的一种侮辱。所
有的传统文化皆有限界，一旦越界，就仿佛是象棋中的楚河
汉界一样，卒一旦过河，就再也无法回头了。这件事情所造
成的负面影响就如以上的卒子一样。博大精深的中国国粹一
夜之间被“创新”地如此低俗，我相信许多人看了这场所谓
的文化看不见任何的国粹文化，只是为了一饱眼福，看那些
美女的胴体罢了。

唉!这也难怪，在如今的这个社会中，处处充满着利益的欲望，
为了吸引他人的眼球，可以不顾传统文化的意义老进行“恶
搞”，“创新”，只为了那赤裸裸的商业利益。就是因为有
这样的利欲熏心的人，让我们看到了京剧的不再是京剧，国
粹已非国粹，他们被裹上了商业的“创新”包装，他们早已
变味了。

假如这个世界上的传统文化皆是商业上所谓的“创新”，这
恐怕是全人类的悲哀吧!要想对文化做到真正的“创新”而且
不越界，必须以尊重的态度对待它，才能更进一步地进行创
新。

在生活中，要想获得成功，创新是必不可少的，但是，缺少
了继承，创新便会成为无源之水，无本之木。这样，便难以
成功。

近日，国际比基尼小姐大赛选手身穿比基尼并以传统戏曲扮
相出现的照片引发热议。有网友称这是“糟蹋国粹”，也有
观点认为是创新。组委会回应称本意在于弘扬中华文化，决
无糟蹋京剧想法。头饰让选手更有东方韵味，也向世界传递



东方美感。

创新?何以为创新?创新，并不是所谓的闭门造车，不是靠自
己的主观臆造去随意地瞎编乱造，而是要注意继承前人优秀
的成果，在别人正确的理论指导下创新才会显得更有意义。
英国17世纪的科学巨匠牛顿发现了万有引力定律和运动的三
大定律，创新不可谓不丰富。可当别人问及他为什么会取得
如此的成绩时，他说：“如果说我看得更远一些，那是因为
我站在了巨人的肩上。”虽然这只是一时谦虚之词，但细细
想来，如果没有伽利略夜观星空，如果没有第谷数十年如一
日研究天体的运行规律，那么牛顿想要总结出物体运行的三
大定律，似乎要大费周折了。可见，传统和创新是不可分的，
只有在取其精髓，去其糟粕的传统中创新才是可取的。

话说回来，国际比基尼小姐大赛组委会面临如此责难，完全
是咎由自取的，应该承认，包括京剧在内的一些传统艺术如
今日渐式微，确实需要创新，使之枯木逢春。但如何创新却
是个严肃话题，再怎么创新都应以保护和继承为主旨，以尊
重传统艺术为前提，都不能丢弃“传统”二字，而将其扭曲
或恶搞得面目全非。

盲目的创新往往会弄巧成拙，让人传为笑谈。“邯郸学步”
的郑国人，总想学习别人的步法，以使自己跟本国的人走路
不一样，似乎是创新了，但是动机不纯，方法不对，最终就
是爬回去。前几年的小品《如此包装》也是说这个道理，本
来评剧便是一门值得继承的传统，可是那个“总监”非要进行
“创新”，将原来风马牛不相及的流行音乐与民族艺术强行
配伍，结果是可想而知的。那“创新”出来的“四不像”让
我们津津乐道了好些年。

“问渠那得清如许，为有源头活水来”。没有了传统便是无
源之水，而没有了创新便是一潭死水，只有在传统的基础上
创新，才会真的“清如许”了。



作为四大文明古国之一的中国，让我们引以为豪的是我们的
文化。一方水土养一方人，一个地区便是一种文化。即便这
样，仍有着不少的文化在流传中消失，退出历史的舞台，我
想其中的原因莫不是“创新”二字。

“创新”即推陈出新，迎合时代的潮流。

在大多数人的心中，传统的文化是固定、不可改变的，但这
不是绝对的。流传至今的文化，必然是先人智慧的结晶，但
是，文化也想生命体一样，需要不断补充新鲜的血液来维持
活力，这血液便来自创新。汉字是中华文化的精髓，其之所
以经久不衰，全凭我们代代人的不断创新，让汉字冲最初的
甲骨文到现在的简体汉字，可见一斑。

然而现在面对网络语言有人认为是创新，也有人认为不是，
在此之前我们需要明白，文化的传统，不仅可以让今人接续
前人，而且可以让后人连接当今的思想。汉字其独特的魅力
在于它的内涵，一个字，便是一种情。这是其他文化所不具
备的。而网络语言在大谈自己“创新”的同时，却忘记汉字
的根本。这又何来的创新呢?同样，作为国粹之一的京剧同样
面临着危机。

最近传的沸沸扬扬的比基尼京剧便是危机的源头。京剧中的
服装因素尤为重要，其中每一位人物的服装、脸谱都可以生
动形象的表现出人物的性格特征。然而，所谓的“比基尼京
剧”只是在比基尼上印京剧服装的印花，在舞台上随便走走
秀罢了，根本堂本谈不上创新。与之相比的是，新版京
剧“草船借箭”才是名副其实的创新。它与现代科技相结合，
让京剧变得更加生动形象。让逐渐被人们淡忘的京剧再次成
为舞台的亮点。

文化的创新不能只在新，滥竽充数等同于火上浇油。我们在
创新的同时，不能忘记文化的传统，传统无异于其根本，
像“比基尼京剧”这样的做法就像是在掘根断源，让这一种



文化衰退的更快。

文化是人们对生活的`一种向往，不是我们手中玩新潮的道具，
所以，创新不仅是新，还要有其根本。

中国自古以来，就是一个文明的古国。国粹是很多的，京剧
就是其中之一，它也是一种文化，当今经济全球化，文化作
为一种软实力，是国之发展不可忽视的力量;世界各国都重视
文化的发展和传播。因此我们既要尊重传统文化，又要适当
的创新。

我们应该承认，包括京剧在内的一些的传统艺术文化如今日
渐式微，确实需要创新，使之枯木逢春，向世界发展，向世
界推广。我们要以保护和传承为主旨，以尊重传统艺术为前
提，去创新它，去改革它。

2012年作为第一位获得诺贝尔文学奖的中国籍作家莫言
说：“我的作品是中国文学，也是世界文学的一部分，我的
文学表现了中国人民的生活，表现了中国独特的文化和风情。
”莫言的获奖，体现了世界对我们中国文学的肯定和认可，
也对我们文化的传统和创新的认可。

当今，是一个开放的时代，更是一个创新的时代，古今中外
的融合，文化艺术的全球化潮流不可逆转，既保持自身传统，
特色，又要创新发展文化。

清代有名的书法家翁方刚一生研究书法，讲究笔笔有来历，
最佩服唐代虞代南、欧阳询的书法;同为清代书法家刘石庵则
善于发展自身的笔法，创造出了一种新书法。有人问
翁：“刘的书法如何?”翁说：“他有哪些笔是古人的?”刘
反驳：“他的哪一笔是自己的?”

其实书法既要向古人学习，也要创造新笔法，这才能称得上
好的书法，而文化亦如此。中国文化源远流长，我们既要继



承前人留给我们的文化瑰宝，也要在此基础上创新，发扬自
身的特点，这样的文化才能发展得更成功，流传得更久更长。

对于前人留下好的文化传统，我们要懂得继承。

中国传统文化悠远流长，儒家、道家、法家各有各的特色，
如孔子的仁之说，这就是值得继承的文化，但也有很多糟粕。
古代女人的地位是很卑微的，不仅小时遭受裹脚的痛苦，而
且个人的婚姻也要听从父母兄长，没有权利去把握自己的命
运;面对这些因循守旧的文化糟粕，我们坚决拒绝。因此，取
之精华，去其糟粕继承文化的原则。

而在继承的同时，也要创新。

当中国还处在受外国侵略、封建主义严重的内忧外患之时，
以孙中山为首的反帝反封建队伍逐渐强大起来，他们借鉴外
国革命，力求中国革命有所超越。最后革命虽然没有完全胜
利，但他这样打破桎梏的精神值得我们学习，难道这不是文
化的创新吗?也正是这种创新，中国共产党才会成立，才能领
导人民建立中国。

而此前第37届中国区比基尼小姐总决赛和全球总决赛的启动
仪式上，参赛佳丽们穿着京剧元素的比基尼进行了展示。京
剧是我们中国文化不可缺少的宝物，但却和比基尼联系了一
起，这难免不让人联想到美色，无疑是在亵渎传统文化，这
不是创新，是糟蹋国粹。因此，我们也要以正确的方式创新。

郑国有一个人想学别人的步法，以显与本国人走路不一样，
但不懂继承，不会创新，终也忘了自己的步法，落得爬回去
的下场。若文化不懂得继承传统，不会正确地创新，那么也
终会成为邯郸学步了。



贵州文化传承与创新论文篇八

王欣悦

当下，丰富多元的文化市场令人眼花缭乱，不断迭代的“时
尚”似乎在取代“经典”的崇高地位。

17世纪，“万有引力定律”的发现者牛顿曾在接受采访时说：
“如果说我看得比别人更远些，那是因为我站在巨人的肩膀
上。”是的，若此前没有意大利物理学家伽利略观测天空，
没有丹麦天文学家第谷观察天体运动，牛顿又怎么会取得如
此巨大的成就？这说明，唯有建立在传承的基础上，创新才
有了依据，才有了支撑其理论成立的支点。

但是创新，并不是随意、盲目的创新。真正的创新，必须把
握神圣经典的精神内核，能够对伟大经典保持一份敬畏之心。
如果有了这种庄严的态度，那么增添什么新的元素，或者减
少什么旧的成分，都是适宜的。像milk乐队改编乐曲那样的
博眼球跟风是不可取的。虽然其创新精神值得借鉴，但就如
谭维维所说“不能为了创作而创作”，仅仅为迎合大众口味，
而将经典作品强行融入现代流行文化，使其掉价，这是可笑
的。

那如何创新呢？“取其精华，去其糟粕”便是当今传承与创
新的最佳方式。我们既要学会保留历史的精华，也要学会融
入新时代的华章，再加上自己的思考与灵感，才能使“传
承”与“创新”齐飞共进。

“正确的道路是这样，吸取你前辈所做的一切，然后再往前
走。”托尔斯泰如是说。

清代有两位书法家，一个叫翁方纲，一个叫刘石庵。翁方纲
讲究“笔笔有来历”，处处以虞世南、欧阳询为典范。刘石
庵则学习各家之长，然后发展个性，创造了一种丰腴厚重的



书体。翁方纲评价刘石庵说：他哪一笔是古人的？刘石庵则
反讥翁方纲道：他哪一笔是自己的？书法史证明，翁方纲逊
色于刘石庵许多，因为他局限于古人的知识，自始至终都是
一昧地传承，而没有自己的一点创新；而刘石庵在传承各家
之长的基础上，有属于自我的创新元素。

高耸的大厦往往建立于完美的基石，就如创新的前提是一个
好的传承。传承是建立创新的基石，创新是包含传承的存在。
若没有传承，创新则会是无证之词和无稽之谈；若没有创新，
传承便是一座锁住人们思想的监狱和无法打破的牢笼。


